

TRADITION. L'événement a lieu normalement une fois tous les dix ans pour honorer les péris en mer

Le 17 juillet, Saint-Vaast-la-Hougue célébrera la Fête de la mer

LE 17 JUILLET aura lieu à Saint-Vaast la Fête de la mer avec la bénédiction des bateaux et des pêcheurs. L'événement mobilise la population de Saint-Vaast et des alentours depuis 2019. Cette année, les deux jours précédents mettront en valeur les gens de mer et leurs métiers. La nuit précédente, tout le monde sera dehors à placer les décorations. Et au matin, la ville sera métamorphosée.

Une longue tradition

La mer est un milieu dangereux, risqué, imprévisible. Les pêcheurs de nos côtes affrontent le danger pour leur travail quotidien. Aussi font-ils appel à la protection et à la bénédiction de Dieu. La bénédiction de la mer, c'est par excellence la fête des marins-pêcheurs et de leurs familles. C'est un geste collectif de foi envers Dieu et son fils Jésus-Christ. À Saint-Vaast, cette Fête de la mer est un événement qui fédère toutes les énergies autour des pêcheurs, de leurs familles, de leurs proches et des membres des stations de sauvetage. La communauté des gens de mer se retrouve pour un moment de recueillement envers les péris en mer, d'hommage à tous les travailleurs de la mer et de reconnaissance aux sauveteurs dont le dévouement est sans discrimination autant envers les professionnels de la pêche qu'envers les plaisanciers, très nombreux à bénéficier de leur

PROGRAMME

Cette année, les deux jours précédents seront marqués par la mise en place d'un village qui mettra en valeur le travail des gens de mer, le patrimoine maritime, bâti et culturel.

Le vendredi 15 juillet, il y aura la remise à l'eau de la Marie-Madeleine un bateau classé monument historique restauré au chantier naval Bernard et, au village, une conférence sur la chapelle des Marins et le souvenir des péris en mer.

Le samedi 16 juillet, avec la continuation du village, il y aura un concert de chants marins et l'arrivée du Marité dans l'après-midi.

Et le dimanche 17 juillet sera le temps fort avec, à 10 heures, quai Vauban, la messe pour les péris en mer, à 13 heures la prière pour les péris en mer puis la bénédiction des bateaux pavés, et à 17 heures la cérémonie de clôture à la chapelle des marins. La journée sera présidée par Mgr Le Boulc'h, évêque de Coutances et Avranches.



→ Toute la ville, les bateaux comme les rues, seront pavées dans quelques jours.

assistance.

Une carte postale témoigne d'une première bénédiction de la mer par l'évêque à Saint-Vaast-la-Hougue en 1906 au cours d'une procession de Fête-Dieu sur le quai. En 1932, à l'occasion d'une mission prêchée par des franciscains, le rituel est modifié : pour la première fois, la bénédiction se fait en mer. Une vingtaine de bateaux pavés sortent en procession, à la suite de l'Amphitrite sur lequel a pris place le clergé. Après la bénédiction, la prière pour les péris en mer est faite devant une barque portant le catafalque.

La cérémonie est renouvelée en 1934 et en 1949, toute la ville est alors pavée.

À partir de 1961, année du centenaire de l'église de Saint-Vaast, la bénédiction est pratiquement décennale excepté en 1980 à cause du mauvais temps et en 2020 où elle a été reportée deux fois en raison de la pandémie de Covid-19. Elle est finalement programmée le 17 juillet 2022.

Une mémoire active

La fête est une fête religieuse à la mémoire des péris en mer. Ces derniers sont nombreux : plus d'une soixantaine depuis 1945. Et ce n'est pas de l'histoire ancienne : l'an dernier, quatre pêcheurs de chez nous sont morts en mer. Toutes les familles de pêcheurs ont l'un

des leurs péris en mer et en gardent mémoire. Aussi la population locale et particulièrement les familles liées aux pêcheurs sont-elles impliquées dans la préparation de cet événement. Les bénévoles sont engagés dans ce travail depuis l'automne 2019.

Une préparation de longue haleine

Pour la préparation de cette fête, un comité d'organisation de la fête de la mer, sous forme d'association, est en place. Il inclut paroisse et mairie. C'est ce comité qui organise tout, coordonne les divers quartiers de la ville, cherche les subside, subventions, partena-

riats, prévoit la sécurité à terre et sur mer, prend les contacts avec les administrations concernées. Il faut reconnaître et saluer le travail colossal et l'engagement des bénévoles de tout le Val de Saire dans cet événement. La confection des fleurs nécessite des milliers d'heures de travail, des rencontres très nombreuses, de la collaboration et des compétences multiples. L'élan a été

contrarié par la Covid et les divers confinements mais a repris au printemps avec la volonté que la fête soit réussie.

Pierre TOURNERIE
curé des paroisses
du Val de Saire

► Toute la ville sera piétonnière. Des parkings seront aménagés aux entrées de la cité. Une restauration sera possible sur place.



→ La fête sera en mer, mais également dans les rues de Saint-Vaast.



→ La journée sera sous le signe des péris en mer.